

Acta 1085

Siendo las 8,30 horas del 26 de agosto de 2025, bajo la presidencia del Ing. Agr. Santiago Scarlato, se reúne la Junta Directiva del Instituto Plan Agropecuario, con la participación del Dr. José Olascuaga, Ing. Gabriel Capurro Barcia, Sra. Melina Rodríguez y Lic. Lucía Briano.

Participan, además: Director General, Ing. Carlos Molina, Director de Capacitación y Extensión, Dr. Alejandro Saravia, y en la Secretaría de Presidencia y Junta Directiva Téc. Adm. Miriam Larrañaga.

AUSENTE CON AVISO: Sr. Santiago Scremini

PREVIOS

- Actividad Centro Regional de Ingenieros Agrónomos

Se recibió nota del Centro Regional de Ingenieros Agrónomos (CRIA) informando sobre la capacitación “Cómo mejorar la productividad profesional a través de la gestión de datos y la Inteligencia Artificial”, a cargo de Mara Destéfanis, que se realizará el 19 de setiembre de 2025 en Melo, Cerro Largo.

La actividad está dirigida a Ingenieros Agrónomos e incluye instancias teóricas y prácticas orientadas al uso de datos e IA para potenciar la productividad profesional.

- Bosque nativo

El **Ing. G. Capurro** sugiere la necesidad de ampliar la información disponible sobre bosque nativo, proponiendo incorporar datos y análisis complementarios que permitan un mejor diagnóstico y seguimiento de esta temática en el marco de las líneas de trabajo del Plan.

- Congreso ALPA

El **Ing. C. Molina** informa sobre la realización del 8º Congreso de la Asociación Uruguaya de Producción Animal (AUPA), a desarrollarse en el Centro de Convenciones de Punta del Este del 22 al 24 de setiembre. Es un evento de interés, no obstante, la situación financiera de la institución imposibilita la participación en el mismo.

ASUNTOS ENTRADOS

057/2025 – Nota de **Aves Uruguay, coordinadora de la Alianza del Pastizal**, invitando al desayuno de lanzamiento del XV Encuentro de Ganaderos de Pastizales Naturales del Cono Sur, a realizarse el 18 de agosto de 2025, e invitando a colaborar institucional y técnicamente con el evento, cuya actividad principal será en octubre.

El Plan apoyará esta importante iniciativa, sumándose con su respaldo institucional y la cooperación técnica que esté a alcance de la institución, entendiendo la relevancia del evento para la promoción de la ganadería sostenible y la valorización de los pastizales naturales.

058/2025 – **Sociedad de Productores de Leche de Florida** – Nota solicitando la participación de técnicos del Plan Agropecuario en una jornada de capacitación sobre calidad de siembra, a realizarse en la segunda quincena de agosto de 2025, en fecha a convenir.

059/2025 – **FAO** - Nota en la que solicitan mantener una reunión con FAGRO, INIA e IPA, en el marco de un estudio regional solicitado por el Banco Mundial sobre innovaciones para la sostenibilidad en la ganadería, a fin de conversar sobre oportunidades y prioridades de innovación en sistemas de cría. Esta comunicación hace referencia al viaje programado a Paraguay, que figura más adelante en el Orden del Día.

060/2025 – **INAC** – Invitación al Presidente del Plan Agropecuario para participar como disertante de la conferencia “Ganadería sostenible: el valor estratégico de la cría en Uruguay. Desafíos y Acciones para fomentar el desarrollo de la Ganadería”, a realizarse en la Rural del Prado, el 12 de septiembre de 2025, a la hora 11 en la Sala Multiespacio.

061/2025 – **INIA** - Invitación de la Plataforma de Investigación en Salud Animal (INIA) y del Centro Médico Veterinario de Tacuarembó para participar como expositor en las Jornadas de la Plataforma de Salud Animal, a realizarse el 9 de octubre en INIA Tacuarembó.

062/2025 – **COPAGRÁN** - Invitación para participar del Encuentro Anual de Producción y Mercados 2025, a realizarse el 28 de agosto en Mercedes, donde se presentarán avances en girasol, novedades de la cooperativa y perspectivas de mercados de granos.

063/2025 – **Juzgado de Artigas** - Solicitud de información.

064/2025 – **Academia Nacional de Veterinaria** - Invitación a Mesa Redonda Virtual sobre Inteligencia Artificial aplicada a las ciencias veterinarias: retos y oportunidades, a realizarse el 16 de septiembre de 2025.

REPRESENTANTE CNFR EN JUNTA DIRECTIVA

Se recibe nota de CNFR informando el retiro de la representación de la Ing. Agr. María Eugenia Carriquiry ante la Junta Directiva del Plan Agropecuario y ratificando la designación de la Sra. Melina Rodríguez como delegada de CNFR ante la Junta Directiva del Instituto Plan Agropecuario.

Desde presidencia del Plan Agropecuario se realizarán las gestiones pertinentes en Dirección General del MGAP.

GIRA TACUAREMBÓ Y RIVERA – 6 y 7 de agosto

Se informa sobre la participación, junto al Ministro del MGAP, en actividades realizadas en Tacuarembó y Rivera, en el marco de la estrategia ministerial de reunirse con instituciones de la zona.

En Rivera se visitó la sede departamental del MGAP donde dialogaron con las y los funcionarios. Asimismo, participaron en el Festival Binacional de Enogastronomía y conocieron viviendas de MEVIR que incorporan un importante uso de la madera. Mantuvieron además un encuentro con la Sociedad de Fomento Rural de Rivera.

Se participó también en un evento de la Sociedad Agropecuaria Curticeiras, con activa presencia de productores e instituciones.

En Tacuarembó se visitó el Centro de Reproducción de Entomopatógenos Laboratorio Bio Uruguay, así como también La Sociedad Agropecuaria de Tacuarembó.

AVANCES PROGRAMA PROCRÍA

El **Ing. S. Scarlato** informa que las inscripciones al Programa alcanzan los 1680 productores y 600 técnicos.

Se convocó a reunión del Comité de Dirección con instituciones directamente involucradas (INAC, INC, INIA y direcciones del MGAP), que integran además la comisión de seguimiento. Se aclara que la financiación directa proviene de INAC, INC y Banco Mundial. El sistema de información está en etapa de ajustes técnicos.

Se continúa avanzando en la preselección de técnicos postulados al Programa; está previsto realizar una reunión con técnicos del Plan y DGDR dentro de ese proceso.

Indica además que nos hemos visto desbordados en la capacidad de procesar CVs, razón por la cual se ha decidido posponer 1 semana el inicio del curso, en el que participarán aquellos técnicos habilitados.

El **Dr. José Olascuaga** destaca el éxito de la convocatoria del Programa Procría y la relevancia de las actividades presenciales (100) y virtuales (5), remarcando la importancia de considerar este éxito a nivel de Junta Directiva y transmitirlo al equipo técnico del Plan.

Está previsto que el lunes 1º de setiembre a las 12.30 horas, desde MGAP se realice una conferencia de prensa para comunicar el número final de técnicos y productores inscriptos al programa, y explicaremos los próximos pasos que daremos (selección, curso, etc. para comenzar el trabajo de campo en noviembre).

El **Ing. G. Capurro** consulta sobre el tema riego, indicando que desde el MGAP se impulsará un programa o proyecto vinculado a soluciones de agua.

PROYECTO CON MINISTERIO DE AMBIENTE

Se presenta un proyecto que busca rehabilitar pastizales naturales degradados mediante siembra de especies nativas, uso de nuevas herramientas y prácticas de manejo sostenible. Incluye monitoreo, difusión y trabajo conjunto con el Ministerio de Ambiente y otras instituciones. El liderazgo del proyecto estará a cargo de la Ing. Agr. Inés Paredes, con coordinación con la Dirección de Recursos Naturales del MGAP y en línea con trabajos previos desarrollados por Diego Cáceres.

La Junta Directiva avala avanzar en el mismo.

AUDIENCIA POR SOLICITUD DE RETIRO INCENTIVADO – ESTEBAN MONTES

Se informa que el miércoles 6 de agosto el Dr. Juan Irureta y la Dra. María Virginia Barreiro participaron en representación de presidencia del Plan en la audiencia correspondiente.

Desde presidencia del Plan, se gestionó a través de la Escribana Patricia López, un poder de representación al Dr. Juan Irureta y a la Dra. María Virginia Barreiro, ante la imposibilidad de concurrencia del Ing. Santiago Scarlato, presidente del Plan Agropecuario, por encontrarse de gira Ministerial los días 6 y 7 de agosto.

Actualmente se encuentra en proceso de apelación en el Tribunal correspondiente. Se invitará al Dr. Juan Irureta a participar de próximas sesiones de Junta Directiva.

PRESUPUESTO PLAN AGROPECUARIO

La Junta Directiva retoma este tema abordado en la sesión anterior, dada la preocupación por la situación deficitaria que atraviesa la institución.

Los representantes de gremiales en la Junta trasladarán a sus respectivas instituciones información vinculada a impulsar gestiones al respecto.

LANZAMIENTO PLAN NACIONAL DE LA GARRAPATA

El **Ing. S. Scarlato** informa que, en la mañana de hoy, participó del lanzamiento del Plan Nacional de Lucha contra la Garrapata del Ganado, una estrategia considerada prioridad por el gobierno debido a las pérdidas que ocasiona esta parasitosis a la ganadería nacional, estimadas en unos 95 millones de dólares anuales, casi el doble de las provocadas por la bichera.

El Director General de Servicios Ganaderos, Marcelo Rodríguez, destacó que el Plan fue construido de forma participativa, con el liderazgo técnico de Carlos Fuellis y Leticia Luengo, y con la colaboración de todas las áreas de la Dirección General de Servicios Ganaderos. Señaló que el éxito de la estrategia dependerá del compromiso de productores y productoras, veterinarios y veterinarias, organizaciones y comunidades.

A continuación, Carlos Fuellis presentó los detalles del Plan Nacional, que se estructura en seis objetivos específicos.

El Sr. Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Dr. Alfredo Fratti, cerró la presentación recordando que el tema fue tratado en el Consejo de Ministros y que se trata de un programa del gobierno nacional, porque no puede ser que se muera lo que está vivo cuando el Uruguay necesita producir más. Destacó que el laboratorio Rubino casi duplicó la producción de vacunas contra la garrapata, mientras que se pidió a los privados incrementar la disponibilidad de hemovacuna. También se refirió a los avances del Instituto Pasteur, que en noviembre inmunizará seis mil animales con una vacuna experimental, cuyos primeros resultados estarán disponibles en marzo.

Anunció asimismo que en todos los departamentos habrá veterinarios en contacto directo con gremiales y productores para apoyar el control sanitario, y subrayó la importancia de aplicar lo establecido en la Ley N.º 18.268 sobre lucha contra la garrapata.

Desde el Plan Agropecuario, manifiesta el Ing. S. Scarlato, se aportarán contribuciones en línea con las intervenciones del Programa Procría.

TALLER DE VALIDACIÓN

Se informa sobre el estudio de mejora a nivel de manejo con Argentina, Brasil y Paraguay, anunciado por FAO, a través del se invitó al Ing. Santiago Scarlato a participar del mismo, el que se realizará en Paraguay del 4 al 7 de setiembre.

TEMAS PARA PRÓXIMAS SESIONES

Junta Directiva acuerda incluir en próximas sesiones los siguientes temas:

- Consejo Asesor – propuestas de integración.
- Revisión del planeamiento estratégico institucional.

APROBACIÓN ACTA

Se deja constancia que la presente minuta es aprobada por la totalidad de los integrantes de Junta Directiva que participan en la sesión de hoy.



Ing.Agr. Santiago Scarlato
Presidente